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香港電腦學會對施政報告提出六項策略性建議 

– 將香港發展成為亞洲資訊科技中心 

 

2011 年 9 月 9 日〃香港 — 香港電腦學會提出：「香港政府應全力支持資訊科技行

業，並將香港發展成為亞洲資訊科技中心。」 

 

日前，香港電腦學會主辦以「政府政策如何更有效支持香港發展成亞洲資訊科技中

心」為主題的施政報告前圓桌論壇，經過集思廣益後，香港電腦學會就如何協助香

港發展成亞洲資訊科技中心港，以及推動資訊科技行業發展，提出六項策略性建

議，以供行政長官在十月份制定施政報告時考慮。 

 

六項策略性建議包括： 

 創設「創新科技局」 – 香港的資訊及通訊科技行業，目前缺乏由資訊及通訊

科技專才組成之官方機構，以統籌行業的宏觀發展，並協助資訊及通訊科技業

界推行區域協作，包括與中國的整合及互惠認證等。 

 推動香港成為亞洲數據中心港 – 香港政府應投放更多資源，吸引跨國企業及

機構於香港建立數據中心；此舉將可創造更多就業機會，改善工種之質量，並

提升香港在科技創新方面的實力。 

 提供優惠政策吸引資訊及通訊科技相關之商業投資  –  除數據中心外，香港政

府亦應提供包括土地使用、稅務以至其他的相關優惠措施，以吸引跨國資訊及

通訊科技企業，乃至國內的資訊及通訊科技公司的直接投資，落戶香港經營及

運作。此外，亦建議政府進一步鼓勵中小企更積極運用資訊科技。 

 鼓勵學術研究配合商業需要  –  政府應大力鼓勵本地學術機構，在進行研究及

發展項目上，更為配合商業機構的業務需要，此舉將可有助充份運用本地學術

資源，同時亦可為大學科研爭取更多的經費來源。 

 重新定位資訊及通訊科技行業  –  資訊及通訊科技行業，雖然現時並未被視為

香港的支柱產業之一，但卻是本港各大支柱產業發展的支柱所在。香港政府應



訂立政策，將資訊及通訊科技行業重新定位為「支援各大支柱產業的支柱產

業」，相信當中將會涉及在社會文化上的改變，包括增強社會對資訊及通訊科

技行業，在香港的經濟及社會發展上的重要性之認知。 

 增強對資訊及通訊科技人才的培育及統籌管理 – 建議政府加強對資訊及通訊

科技行業人力資源的統籌及配置，以配合市場的需要；並加強培育本地人才，

以及吸引更多國內資訊及通訊科技人才來港。要令資訊科技行業蓬勃發展，必

須做到人盡其才，此實有賴政府及教育機構配合，確保有合適的人才，填補合

適的職位。 

 

香港電腦學會施政報告前圓桌論壇的主講嘉賓，包括立法會議員葉劉淑儀女士、香

港通訊業聯會主席陳重義博士、香港軟件行業協會會長邱達根先生、香港無線科技

商會主席趙志洋先生、中電控股有限公司集團資訊總監羅建昊先生、香港理工大學

行政副校長楊偉雄先生等；並由身兼香港電腦學會副會長（內務）及名譽司庫，惠

普香港公司香港區董事總經理陳珊珊女士擔任主持人。出席者包括立法會議員譚偉

豪博士，以及眾多資訊及通訊科技專業人士，彼此交流之餘，亦提供了不少寶貴意

見。 

 

邱達根在論壇中強調：「香港要發展成為亞洲資訊科技中心，必須要與中國作出整

合。因此，建立創新科技局，與國內的相關部門溝通，實在非常重要；因為國內政

府部門要達成跨地域的協合時，往往需要尋求合適而對等的部門進行商討。」 

 

羅建昊指出，要發展數據中心港，具有穩定而可靠的電力供應，實在非常重要，而

香港目前正擁有此項優勢。根據香港資訊科技總監辦公室在 2010 年 5 月發表的調

查數字顯示，數據中心業於 2009 年，為香港整體經濟帶來的增值貢獻，達港幣 34

億元，並開創了近 4,800 個職位。羅建昊稱：「當各大跨國企業在香港建立了數據

中心後，相信有相當大的可能性，亦會考慮進一步增加在本地的投資。」 

 

趙志洋則力證以優惠政策吸引外來直接投資的重要性，認為增加外來投資，可以創

造更多的就業機會，提升香港的競爭力之餘，並可對本地生產總值的增長，帶來明

顯的貢獻。趙志洋同時指出，目前資訊科技人力市場上，出現人才錯配的現象，培

訓出來的人才，未能全面配合僱主的需要；因此，在培育相關的資訊科技專業人才



時，必須先進行市場研究，了解業內對人才的需要，並予以配合。例如，目前手機

及電腦應用程式市場發展迅速，就應鼓勵教育機構投放更多資源，開辦相關的課

程，以應付市場需要。 

 

葉劉淑儀在討論如何鼓勵機構善用資訊科技時表示，她早前曾向政府建議，撥出

300 億港元成立基金，作為保證基金或配對基金，協助本地企業向銀行申請融資，

提升資訊科技設施之用。葉劉淑儀補充稱：「推動本地研究及發展，並將成果商業

化的資助，亦應予以增加。」 

 

香港電腦學會會長劉嘉敏稱：「香港電腦學會業界政策委員會主辦的施政報告前圓

桌論壇，現已成為本會每年的主要活動之一，主辦圓桌論壇的主要目的，就是在行

政長官發表施報告前，蒐集業界及會員對相關政府政策的意見。 

 

香港電腦學會作為本港最具規模，歷史最悠久的資訊及通訊科技專業團體，一直致

力推動行業發展。我們對於今次各位主講嘉賓和出席人士積極參與，集思廣益，提

出不少專業意見，極表欣賞。他們的寶貴意見，將可有助香港電腦學會更有效地向

政府表達業界意見，並強調人才培育對香港發展資訊及通訊科技的重要性；而提升

人才培育，正是香港電腦學會本年度的重點工作目標之一。」 

 

劉嘉敏總結是次論壇的建議時指出：「香港電腦學會建議將香港資訊及通訊科技行

業重新定位，並透過例如香港與內地建立更緊密經貿關係的安排（CEPA），發展

成為亞洲的資訊科技中心。在此大前題下，我們促請政府認真考慮成立創新科技

局。除推動香港發展成為地區的數據中心港外，我們同時建議政府支援及鼓勵中小

企業善用資訊及通訊科技，提升業務營運的效率。而為配合未來香港資訊及通訊科

技的發展，香港需要加強對資訊及通訊科技人才的統籌及培育。」 

 

關於香港電腦學會  

香港電腦學會(Hong Kong Computer Society, HKCS) 為非牟利的資訊科技專業團

體，成立於 1970 年，旨在改善及發展香港的資訊科技業界，是香港資訊科技界最

著名及最大型的專業協會，致力為業界推動最高專業水平。香港電腦學會會員來自



香港不同 IT 層面，包括大型企業的資訊科技用戶以至個人專才，共同為業界利益

作出貢獻。 
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